



Por muchas razones fue una mala noticia las renuncias de la secretaria de Economía, **Tatiana Clouthier**, y de la subsecretaria **Luz María de la Mora**, pero peor noticia es para las mujeres en el contexto de la lucha por la igualdad de género, no sólo por la desigual presencia de mujeres en esos espacios (sólo ocho de 19 secretarías las encabezan mujeres).

Si bien es cierto, en el lugar de la extitular fue nombrada **Raquel Buenrostro** y se le reconoce capacidad para ocupar ese espacio, también es cierto que, las anteriores funcionarias eran muy reconocidas no sólo por su capacidad profesional, sino por su vínculo con determinados sectores progresistas, tanto del ámbito empresarial como el de las mujeres que encabezan organizaciones de igualdad de género, principalmente el de igualdad económica.

Siempre quedará la duda sobre los motivos que obligaron a la exsecretaria a renunciar al cargo en un momento crucial para esa área. Recordemos que cuando aceptó la titularidad de la Secretaría de Economía, era una exitosa legisladora de la Cámara de Diputados, su carrera política estaba en ascenso y tenía un gran reconocimiento, no sólo por quienes la conocieron en redes sociales como la "Tía Tatis", encabezando la estrategia digital de la campaña electoral del actual presidente de la República, **Andrés Manuel López Obrador**. Tal vez por su apellido, resultó muy útil para Morena y sus aliados que ella se sumara, sin embargo, muy rápido demostró su talento y se volvió un actor muy relevante para el triunfo del candidato presidencial.

Su capacidad para tomar decisiones, seguramente, fue determinante para que el Presidente la incluyera en su gabinete, en enero del 2021. No obstante, sin cumplir los dos años en esa responsabilidad, ella presentó su renuncia en medio de la coyuntura de las consultas entre los gobiernos de Estados Unidos (EU) y México sobre la política energética en el marco del Tratado de Libre Comercio (T-MEC). Hasta donde se sabe, México, EU y Canadá se encuentran en conversaciones para determinar si se establece o no un panel de solución de

controversias para abordar el tema. El gobierno de EU ha señalado a México de implementar una política energética que le da ventajas al Estado mexicano y afecta a las empresas privadas del sector energético, principalmente a las estadounidenses.

Las consultas de solución de controversias del T-MEC se prolongaron por acuerdo de los tres países, por lo que faltan varios meses más para conocer el desenlace de estas negociaciones. Además del cuidado del resultado de las consultas, se requiere retomar los acuerdos comerciales que están pendientes con otros países y regiones del mundo, por ejemplo, con la Unión Europea, Reino Unido o Corea del Sur.

Ante estas circunstancias, resulta extraño que, de forma inmediata, la nueva titular le haya pedido la renuncia a **Luz María de la Mora**, toda vez que, era de dominio público el trabajo coordinado que realizaba con la anterior secretaria para encabezar las negociaciones comerciales, entonces, es lógico pensar que, mientras se hacen de la información de tan importantes tareas, se requiere la participación de las y los funcionarios que laboraban con la anterior titular.

Aunque también es conocido el hecho de que, algunos actores de la Secretaría de Relaciones Exteriores, tienen un papel protagónico en el tema y a veces no queda claro cuál de las dos instituciones está facultada para asumir la coordinación de esos trabajos.

De hecho, no es el único tema en la que participa enfáticamente la cancillería, encabezada por **Marcelo Ebrard**, por ejemplo, también encabeza el tema migratorio que se pensaría que es un asunto de la Secretaría de Gobernación; o el de las demandas contra las empresas que comercian armas, que tal vez, debería ser un asunto que encabece la fiscalía o algún responsable de la política de seguridad pública o seguridad nacional (tema que también encabezó la cancillería en esta misma semana, en la reunión bilateral con el gobierno de EU).

Como sea, tanto **Tatiana Clouthier** como **Luz María de la Mora** son dos actrices que hacen falta en el quehacer público del país.